

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVIII.—Número 9 237

SUSCRIPCIÓN Un mes. 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) 10

Palma, Martes 11 de Enero de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 8

## DEL MOMENTO

### FIESTAS EN PALMA

Hace unos cuantos meses, con motivo de estar resacaando las fiestas que con extraordinario éxito se celebraron el verano pasado en los pueblos de la isla, nos quejábamos de no poder decir otro tanto respecto de la capital, y al mismo tiempo nos dirigíamos a las entidades y corporaciones de Palma para que se viera la posibilidad de organizarlas para el próximo verano; indicación que luego hemos venido repitiendo en distintas ocasiones porque entendemos que ello ha de ser beneficioso para los intereses de la población.

Como nuestra indicación respondía no solamente a nuestro particular criterio, sino que también a un estado de opinión favorable, ésta ha ido manifestándose, y la idea se ha convertido en proyecto, el cual ha sido acogido con tan viva simpatía por parte de todos, que puede tenerse casi por seguro que será llevado a la práctica.

Anoche, a propuesta del señor Alcalde, el Ayuntamiento acordó patrocinar el proyecto y colaborar en todo lo posible para que se realice.

A tal efecto será convocada una asamblea magna a la que se invitará a cuantos elementos, a cuantas entidades estén más o menos interesadas o relacionadas con ellas, siendo de esperar que, dada la importancia que para la ciudad tiene, todos los que sean requeridos, respondiendo a la invitación de nuestro Ayuntamiento, concurrirán no tan solo a que se celebre sino a que se celebre con toda brillantez y solemnidad, cual corresponde a una capital de la importancia de la nuestra.

Cuanto puedan cooperar a la celebración de la proyectada semana de festejos, quienes ayudando económicamente a la celebración de los mismos, quienes encargándose de alguno de los números que habrá de formar el programa, deben hacerlo con todo entusiasmo, pues para que el proyecto pueda realizarse y más tarde establecerse hasta llegar a ser costumbre, como sucede en otras muchas poblaciones, es preciso que ello sea una empresa verdaderamente popular.

Mucho celebramos que la idea se encamine por tan buenos derroteros, y de la buena voluntad de cuantos están llamados a intervenir en ello, así de las entidades de carácter recreativo, por su misma finalidad; como del comercio palmésano, que habrá de verse considerablemente beneficiado en ello; como de las corporaciones oficiales, e igualmente de cuantos sientan un poco de interés por las cosas de la ciudad, esperamos que este año podrá la ciudad celebrar unos días de fiesta, que sobre proporcionar momentos solaz y de recreo, habrán de fomentar considerablemente sus intereses.

### Agresión contra el Gobernador de Valencia

#### Más detalles

Valencia.—El gobernador, D. Salvador Muñoz, acompañado de su señora, asistió esta tarde al teatro Olimpia, situado en la calle de San Vicente, donde la primera actriz Antonia Plana celebraba su beneficio, representando la obra «Amores y amores». El gobernador y su señora, contra su costumbre, fueron los primeros en abandonar el coliseo, a las nueve y minutos, subiendo al «landau» que les esperaba a la puerta. El coche marchó por la mencionada calle de San Vicente en dirección a la de Peris y Valero, seguido por dos policías ciclistas que prestan servicio de escolta a las órdenes inmediatas del gobernador; ciclistas que se llaman Luis Donate y Sebastián Orts Morell.

Al llegar cerca de la calle de la Linterna, uno de los caballos se asustó por haber tropezado con una larga madera que cubre una zanja abierta entre los raíles del tranvía. El cocher, Rafael Tonda, trató de sujetar al animal y al propio tiempo intentó pasar por delante de un tranvía que marchaba en la misma dirección, tomando la parte izquierda de la calle de San Vicente.

Cuando el coche se hallaba frente a la calle de la Linterna, que desemboca en la de San Vicente, un grupo de unos diez hombres que se hallaba apostado en la esquina comenzó a disparar contra el carruaje y contra los ciclistas, haciendo más de treinta disparos.

Como el suceso ocurrió en el lugar más

cétrico y más concurrido de la ciudad, el pánico que se produjo en el pueblo fué enorme. La gente corrió en todas direcciones y se cerraron las puertas.

El cocher, fustigado a los caballos, que salieron corriendo a galope, y al llegar a la plaza de Cajeros, unos metros más allá del suceso, el conductor oyó que abrían la portezuela del coche y vio al gobernador que, con un revólver en la mano, trataba de arrojarle al suelo diciendo: «Rafael, para!»

Por su parte, la señora del gobernador gritaba: «Déjate, déjate!»

El cocher, sin parar, contestó al gobernador que no intentara arrojarle del vehículo y a toda carrera se dirigió por la plaza de la Reina a la calle de las Arellanas. Como estos sitios son bastante solitarios el gobernador le gritó: «No vayamos por aquí; lévanos por la calle de Peris y Valero.» El cocher, sin embargo, siguió su carrera por la calle de Palau. Al entrar en la calle de Marcos la lanza del coche dió contra la puerta de una tienda de comestibles, saltando en astillas la puerta y la lanza.

Los caballos siguieron desenfrenados por las calles de Barón de Petres, Ruper, Chapí y Temple, penetrando en el Gobierno civil.

La señora del gobernador civil, llorando y presa de gran excitación nerviosa, tuvo que ser bajada del carruaje entre el gobernador y el lacayo.

El Sr. Muñoz y su esposa estaban ileso y abrazaron y felicitaron al cocher.

### EN EL CONSISTORIO

#### SESION DE ANOCHE

Anoche, a las 6, como de costumbre, se reunió en sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad. Presidió el Alcalde señor Barceló y Caimari y asistieron los concejales señores Corbella, Ramis y Mut, Calafell, Font y Monteros, Pascual, Comas, Obrador, Trián, Muntaner, Quintana, Llabrés, Solá, Pou, Villalonga, Ferrerjans, Roca, Barceló Roselló, Riutort, Agulló, Buares y Porteza.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Fué aprobada una relación de cuentas presentada por la Secretaría.

Se aprobaron varios dictámenes concediendo otros tantos permisos para obras particulares.

Volvió a la Comisión respectiva un dictamen proponiendo se conceda una gratificación de 60 pesetas a los empleados municipales que asisten a las sesiones.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Bases concediendo permisos para obras.

Quedó sobre la mesa una cuenta importante 2.939'05 pesetas referente al pago a Hacienda por personas jurídicas.

A propuesta de la Comisión de Sanidad se concedieron cuatro permisos para la edificación de otros tantos panteones.

Teniéndose que llevar ahora por administración el arbitrio sobre perros, se propuso el nonbramiento de cuatro laceros, lo cual quedó sobre la mesa a propuesta del Sr. Ferrerjans.

Se dió lectura a un dictamen de la Comisión de Alumbrado proponiendo la colocación de varias luces en el caserío del Terreno.

Se dió cuenta de una instancia presentada por un vecino del término de Son Suñer, interesando en nombre de varios vecinos de aquel lugar algunas mejoras de carácter sanitario, solicitando una subvención para las mismas, cuya instancia pasó simultáneamente a las comisiones de Fomento y Hacienda.

Se propuso que el próximo día 31 de diciembre se lea una biografía del Hijo Ilustre de esta ciudad, general Weyler, y que dejérase en cargo al médico militar don Bernardo Riera, tomándose en consideración lo propuesto.

Se acordó agradecer al propietario del predio «Son Moix», señor Ribas, la cesión que ha hecho de terrenos para ser destinados a vía pública.

#### Ruegos y preguntas

El señor Pascual interesó que se amplie el plazo para contrastar pesas y medidas, en esta capital pues estima insuficiente el señalado.

El señor Villalonga insistió de nuevo en querer saber la cantidad que se recauda en Palma para dejar jugar a los prohibidos, y como se invierte.

El Alcalde contestó diciendo que se dedican a la Junta de Protección a la Infancia.

Contestando a otra pregunta formulada por el señor Villalonga en la pasada sesión, manifestó el señor Alcalde que la multa impuesta por el señor Gobernador a los exportadores de huevos, había sido hecha efectiva.

Se entabló un ligero debate acerca del juego intervinieron los señores Barceló Roselló, Villalonga, Ferrerjans y Pou.

El señor Quintana propuso que se concediera una subvención al encargado de la Secretaría de la Junta de Reformas Sociales.

El señor Obrador protestó de la elevación de las tarifas de pasajes, de la compañía Isla Marítima, proponiendo que se invite a la Cámara de Comercio y al Fomento del Turismo, para que también protesten del injustificado aumento. Propuso también que el Ayuntamiento pro-

teste de ello ante el Ministro de Fomento.

Se nombró una ponencia para redactar la protesta, formada por el Alcalde y los concejales señores Obrador, Corbella, Muntaner, Trián, Pascual y Font y Monteros.

El Sr. Ferrerjans preguntó si el Alcalde, había dado orden para que fuera devuelto un perro que había sido llevado a Tiador.

El Sr. Alcalde explicó el hecho, manifestando que con ello usó de las facultades discrecionales que en este respecto le fueron conferidas en la sesión siguiente a la en que se tomó el acuerdo referente a la recogida de perros.

El señor Ferrerjans se lamentó de ello, entendiéndose que había establecido un régimen de desigualdad, del cual protestó en términos enérgicos.

El Sr. Barceló Roselló interesó una vez más que sea presentada la liquidación de la Comisión de Subsidios.

El señor Villalonga se ocupó del asunto de los teléfonos, interesando que se precise como ha quedado la cuestión.

El señor Alcalde se ocupó del proyecto de celebración de una semana de ferias y fiestas, proponiendo que el Ayuntamiento acepte el Patronato de aquellas fiestas, y que se convoque a los que puedan estar interesados en ello a una Asamblea magna, que acuerde o determine el medio de llevarlas a la práctica.

El Sr. Trián interesó la pronta venta del aceite intervenido llegado hace ya días a esta capital.

El señor Pascual se lamentó de la pasividad que se nota en la tramitación de los asuntos en la sección técnica de la Comisión de Obras.

El señor Ferrerjans pidió se revisara la tasa del precio del pan y que se ejerza la vigilancia necesaria para que no se defraude en el peso a los consumidores.

### Un automóvil por cada trece personas

Se calcula que actualmente hay en los Estados Unidos unos ocho millones de vehículos de motor, de los cuales 350.000 son camiones automotores, de lo que resulta que hay en aquel país un automóvil por cada trece personas.

Inglaterra, de cada 263 personas, hay una que posea automóvil; en Francia, hay una de cada 402; en Alemania, una de cada 684; y en Rusia, una de cada 530.

Los fabricantes de automóviles de los Estados Unidos habrán entregado al mercado, en todo el año 1920, unos dos millones de automóviles, y 425.000 camiones.

Además, hay que tener en cuenta que la demanda de automóviles es tal, que los de lance se venden a precios jamás conocidos en la industria. Esta demanda, por supuesto, es anómala, y se debe a la enorme demanda de estos últimos cuatro años, debida, a su vez, a la posibilidad, para muchos, de comprar automotores, a consecuencia de la prosperidad que la guerra trajo consigo. Y sin embargo, hay apenas un millón de personas en los Estados Unidos, cuyos ingresos excedan a tres mil dólares al año, y durante los últimos años, el costo de la vida ha subido en 125 por 100.

La causa de la enorme demanda de automóviles, en los Estados Unidos, consiste en que lo que comenzó por ser un objeto de lujo, se ha convertido en una necesidad. La primera fase del automóvil, fase que podría llamarse «recreativa», encanta a los que necesitan recreo, en que recuperar fuerzas necesarias para mayor producción del género de artículos que suelen fabricar. Reduce la pérdida de tiempo y abre nuevas perspectivas al dueño de un automóvil. En prueba de ello puede citarse el dato de que en los Estados Unidos, el 45 por 100 de los automóviles se venden a personas que viven en pequeños pueblos, y a agricultores. Estas dos clases de personas disponen de limitadas facilidades de recreo, y el gasto de conservación del automóvil es de poca importancia.

El acorazado «España», embarrancado

Noticias oficiales

Madrid.—Ayer domingo, por la tarde, el ministro de Marina, señor Dato, recibió un radiograma del comandante «España», diciendo:

«A la una y veinticinco, a causa de la niebla, varó Chacao. Estoy haciendo, con ayuda de dos buques chilenos, lo conveniente para sacarlo.»

El segundo telegrama oficial recibido era del ministro de España en Chile, y decía así:

«El acorazado «España», al salir del puerto de Montt, pilotado por un capitán de corbeta chileno, como práctico, y por efecto de la densa niebla, embarrancó ayer Punta entre Puerto Montt Doto.»

Le prestan auxilio los buques chilenos y se espera que en la pleamar quede a flote.»

El jefe del Gobierno, al recibir hoy a los periodistas, les dió cuenta de esta gra-

ve noticia, leyéndoles los telegramas y facilitándoles sobre el asunto la siguiente nota oficial:

«El acorazado «España», pilotado al salir de Puerto Montt por un capitán de corbeta chileno, práctico perfitísimo de aquellos parajes, por efecto de la espesa niebla que sobrevino al entrar en el Chacao, ha varado, y por las noticias recibidas se espera que en la pleamar quede a flote, sin que haya ocurrido novedad a bordo.»

## POR TELÉGRAFO

### La política

#### La visita de Cierva a Palacio

Madrid 10 (11 m.)

En los círculos políticos sigue comentándose con mucho interés la visita que el señor Cierva hizo a Palacio.

Aunque este político se niega a hacer manifestación alguna de lo tratado, algunos prohombres que dicen estar enterados, afirman que es verdad lo que se ha venido diciendo respecto a que el Rey le hizo claras indicaciones para que cesara en su violenta oposición contra el Gobierno.

El señor Cierva contestó al Monarca exponiéndole con toda clase de pormenores los atropellos que el Gobierno ha cometido con sus amigos, llegando incluso a agravarle a él mismo.

Esto no obstante, ante el requerimiento de Su Majestad, está dispuesto el señor Cierva, no tan sólo a suavizar su actitud sino que también a colaborar decididamente en la formación de una concentración derechista, aunque si entendiéndose que debería extrañarse de ella a los señores Dato y Bugallal, y dando la presidencia de dicha fuerza a don Antonio Maura.

De esta manera juzga factible dicha concentración, cuya conjunción podría aceptar en cuanto al asunto de las tarifas ferroviarias el criterio que lleva expuesto el señor Ossorio Gallardo.

De no hacerse todo ello entendiéndose el señor Cierva que no le será posible facilitar medio alguno para la acción de gobierno.

#### Se gestiona la concentración conservadora?

##### Goicoechea en Palacio

Madrid 10 (2 t.)

El ex ministro señor Goicoechea estuvo en Palacio.

Se relaciona esta visita con la que anteriormente hizo al señor Lacierva al Rey.

Preguntado el señor Goicoechea negó que tuviera importancia la visita. Dijo que esta fue sólo para dar las gracias al Rey por el donativo que hizo al Centro Maurista el día de Reyes.

Manifestó que nada hablaron de política.

#### Comentarios

Madrid 10 (7'35 n.)

En los círculos políticos ha sido muy comentada la visita que ha hecho el señor Goicoechea a Palacio.

Muchos decían que esta visita, como la del señor Lacierva, son consultas del Monarca, precursoras de próximos acontecimientos políticos.

#### Conferencia

Se insistía en decir que el señor Bugallal esta tarde estuvo en la Presidencia juntamente con el señor Domínguez Pascual conferenciando extensamente con el señor Dato.

Se dice que Lacierva no depondrá su actitud

Madrid 10 (10 n.)

Al salón de conferencias del Congreso acudieron bastantes diputados. Se seguía comentando el rumbo que va tomando la política.

Los diputados cervistas decían que su jefe no variaría de actitud, incluso añadían que se demostrará en la sesión de mañana pidiendo votación nominal, hasta para la aprobación del acta.

#### Actitud del señor Maura

Otros comentaban la actitud del señor Maura que parece no es de apoyo decidido.

#### Concentración conservadora

Muchos decían que continúan las gestiones para formar un gabinete, al cual ya denominan los comentaristas «de pacificación» para llegar a una completa concentración conservadora, y en cuyo gabinete estarían los tres jefes conservadores.

Algunos hasta llegaron a decir, aunque la cosa parece algo descabellada, que ese gabinete de pacificación lo presidiría el señor Sánchez Guerra.

#### Accidente en automóvil

##### El ministro de Estado herido

Madrid 10 (2 t.)

El jefe del Gobierno dió hoy noticia a los periodistas de un accidente de automóvil del que fué víctima el ministro de Estado.

flote, sin que haya ocurrido novedad a bordo.»

—Como ustedes verán—siguió diciendo el señor Dato—ni en la irrupción ni el pasaje existe peligro de ninguna clase, y seguramente en la pleamar podrá salvarse la situación.

Esto es más de presumir, porque el barco seguramente iría por aquellos parajes a una velocidad muy reducida.

Ayer domingo, el marqués de Lema invitó a almorzar en el Escorial, a nuestro embajador en París, señor Quiñones de León y al jefe del Gabinete diplomático, Sr. García Conde.

A las siete y media de la tarde el marqués de Lema y el Sr. Quiñones de León emprendieron en automóvil su regreso a Madrid.

El viaje lo hicieron sin novedad hasta la carretera del Paraíso, pero al llegar el automóvil frente a la estación del Norte el chofer encontró un gran bache y para evitar un grave percance, paró el coche en seco.

El marqués de Lema fué lanzado con gran violencia sobre la parte delantera del automóvil, cuyos cristales se le clavaron en la cara.

El señor Quiñones de León no sufrió daño alguno.

El ministro de Estado recibió inmediata asistencia facultativa, apreciándole los médicos diversas heridas de carácter leve en el rostro y en la cabeza.

Curado, el marqués de Lema quedó en satisfactorio estado, pero los facultativos le han prohibido salir de su domicilio en cinco o seis días, para evitar que se le declare la erisipela u otras complicaciones también lamentables.

Por esta causa el ministro de Estado no ha podido acudir al despacho con el Rey ni esta noche al banquete diplomático que se celebra en Palacio.

El señor Dato ha visitado al marqués de Lema esta mañana.

#### Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 10 (2 t.)

El Presidente del Consejo recibió esta mañana bastantes visitas en el ministerio de Marina.

Al recibir a los periodistas, después de daries cuenta del accidente sufrido por el «España», y de las heridas del marqués de Lema, manifestó el señor Dato que el crucero «Reina Regente», ha fondeado en Pernambuco.

Aludió que el Rey y el Gobierno habían felicitado al Gobernador de Valencia, por haber resultado ileso del atestado de que fué objeto el sábado y al mismo tiempo, por el acierto con que procede en aquel difícil mando.

Lo ocurrido seguramente le servirá para perseverar en el cumplimiento de su deber.

Dijo el señor Dato que hoy había felicitado al Rey por el santo del Infante don Gonzalo.

Negó que por ahora se vaya a firmar combinación alguna de gobernadores.

#### Un descarrilamiento

##### Varios heridos

Madrid 10 (2 t.)

Castellón.—Del tren descendiente de Onda Burriana-Grao, Castellón, ayer mañana, entre Almazora y Castellón, al entrar en el puente de hierro sobre el barranco denominado Fraga, descarrilaron dos vagones cargados de naranjas, de los siete que formaban el convoy, en unión de los coches de furgón y once unidades ocupadas por pasajeros.

El tren, a pesar de haber descarrilado, entró rápidamente en el puente y a consecuencia de los golpes de las ruedas descarriladas sobre el muro de sillería, los sostenedores de los carriles se rompieron éstos dentro del puente cayendo al riachuelo cinco vagones cargados de naranja, el coche furgón y dos de viajeros, quedando otro de primera empujado sobre otro. Según referencias recogidas, el pánico entre los viajeros fué enorme.

Algunos de ellos sufrieron heridas leves.

Repuestos del susto prestaron auxilio a los viajeros que se hallaban en el interior de los coches volcados en el barranco, algunos de los cuales sufrían desmayos.

Se avisó a Castellón seguidamente y llegó la brigada para dejar la vía libre cuyo servicio quedó interrumpido.

Los vagones que cayeron al barranco quedaron destruidos.

Algunos de los coches de viajeros sufrieron desperfectos.

Los daños causados al puente de hierro son de importancia.

Al lugar del suceso acudieron las autoridades y representantes de la Prensa.

#### VENTA

Por tener que ausentarse su dueño se vende una casa situada en el Terreno, de moderna construcción, vista al mar, rodeada de jardín. Consta de subterráneo, seis dormitorios, tres salas, comedor, cocina, baños Gran abundancia de agua.

Informes Centro de Anuncios.

# Doña Jerónima Cerdá Martorell

VIUDA DE FIGUERAS

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P. A.

Sus afligidos hijos Antonio (ausente), Juana y Teresa, hija política, nieto (ausente), hermana y hermanos (ausentes y presentes), hermana política y demás familia al participarlo a sus amistades les suplican que se dignen asistir al rosario que en sufragio del alma de la finada se celebrará mañana miércoles a las once y media en la casa mortuoria (Palacio, 28) y a la conducción del cadáver que tendrá lugar seguidamente.

Los Ilmos. y Rmos. señores Obispo de Mallorca y de Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, e comunión o parte de rosario que se ofrezcan en sufragio de su alma.

## INFORMACION

### Del Gobierno civil

**Las carreteras.**—El señor Gobernador ha recibido telegramas de Madrid en los que se le manifiesta que por el ministro de Fomento han sido firmados los créditos de 8000 pesetas destinados al arreglo de la carretera de Andraitx y de 6000 pesetas para el arreglo de la de Sóller.

Gracias al interés que se ha tomado el señor Gobernador en este asunto han podido conseguirse los créditos de referencia, con cuyo dinero podrá procederse al arreglo de las citadas carreteras en sus trozos más deteriorados, mejorando el de testable estado actual en que se hallan.

**Multas.**—Por el señor Gobernador ha sido firmada, hoy, la imposición de ocho multas, impuestas a otros tantos dueños de cafés de Palma y pueblos en cuyos establecimientos se jugaba a los prohibidos.

Además, ha dado el señor Gobernador órdenes terminantes para que se persiga a todo trance el juego.

**Subsistencias.**—Haciendo referencia el señor Gobernador a la carestía que de día en día se observa en el precio de los carbones y leñas, nos ha dicho, que de persistir esta alza privará en absoluto la salida de Mallorca de ambos productos.

Ha insistido el señor Gobernador cerca del ministro de Fomento, para que sea concedida a Mallorca una partida de trigo intervinido, con objeto de que pueda abaratare el precio del pan en Mallorca.

### Las carreteras de Mallorca

Nuestro amigo don Juan Canals ha recibido esta mañana un telegrama del diputado don Luis Alemañá, participándole que el Director General de Obras Públicas ha firmado un crédito de ocho mil pesetas para la carretera de Andraitx en los kilómetros 10 y 14 y seis mil pesetas para la carretera de Sóller en los kilómetros 27 al 30.

Celebramos que los deseos del señor Canals hayan sido atendidos y obteniendo éxito las gestiones del diputado Sr. Alemañá.

El presidente del «Fomento del Turismo» nuestro amigo don Fernando Alzamora, ha recibido también el siguiente telegrama del diputado a Cortes por Mallorca D. Luis Alemañá:

Madrid 10 (1530)

Director General firmado hoy 8.000 pesetas carretera Andraitx (kilómetros 10 al 14) y 6.000 pesetas carretera de Sóller (kilómetros 27 al 30). Saludos.—Luis Alemañá.

El señor Alzamora ha contestado al señor Alemañá en términos de felicitación, manifestándole que espera nuevos triunfos.

### El carbón y la leña

Nuevamente ha sido elevado el precio del carbón, desde ayer se vende a razón de 4 pesetas la arroba.

La leña ha subido también unos 20 céntimos por quintal.

Precisa que la Junta de Subsistencias se preocupe de estas cuestiones ya que en un país eminentemente productor, de ambos combustibles, como lo es el nuestro, no hay derecho en los tiempos que corremos de que ocurra lo que ocurre.

### El Censo

Continúa en el Ayuntamiento con gran actividad los trabajos de formación del censo de la población, cuyo trabajo espérase que dará un resultado altamente favorable.

Es encomiada en este asunto, la labor realizada por el Alcalde D. Francisco Barceló y Caimari, la del Secretario del Ayuntamiento D. Benito Pons y del infatigable empleado municipal y secretario de la Junta Municipal del censo, D. Pedro Canet.

El sábado quedó terminada la recogida de cédulas relativas al padrón de referencia.

### El Tribunal del Jurado

En el sorteo celebrado de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos, los siguientes:

### Partido de Manacor

**Cabezas de familia.**—D. Gabriel Jusama Nicolau, Felanitx; D. Bartolomé Juliá Airover, Manacor; D. Francisco Nicolau Añigues, Felanitx; D. Julián Adrover,

Oliver, Santañy; D. José Nicolau Verger, Porreras; D. Miguel Llaneras Esteva, Capdepera; D. Francisco Nicolau Sureda, Artá; D. Miguel Sastre Crespi, Montuiri; don Gabriel Garí Bou, Villafranca; D. Mateo Prohens Mas, Campos del Puerto; D. Gabriel Ribot Moragues, Petra; D. Julián Bisquerra Vila, Santañy; D. Pedro José Rullán Torres, Petra; D. Pedro Literas Galmés, Son Servera; D. Juan Lull Pareira, Manacor; D. Antonio Galmés Massanet, San Lorenzo; D. Bartolomé Atenguall Roig, Manacor; D. Lorenzo Homar Tous, id.; D. Antonio Nebot, Son Servera; don Antonio Vadel Barceló, Felanitx.

### CAPACIDADES

D. Julián Carrió Muntaner, Artá; don Miguel Rico Puig, Felanitx; don Bartolomé Vich Bannassar, id.; D. Sebastián Font Vadelh, Petra; D. Pedro Galmés Lull, Manacor; D. Lucas Clar Oliver, Santañy; D. Jaime Mora Sitjar, Porreras; don Antonio Vives Santandreu, Son Servera; D. Juan Ballester Oliver, Campos del Puerto; D. Juan Galmés Malberti, Manacor; D. Bernardo Escalas Burguera, Santañy; D. Sebastián Ferrer Roig, Campos del Puerto; D. José Amengual Gual, Villafranca de Bonañy; D. Gabriel Mora Riera, Porreras; D. Juan Santandreu Gayá, Villafranca de Bonañy; D. Francisco Mora Escarrer, Porreras.

### SUPERNUMERARIOS

**Cabezas de familia.**—D. Juan Roig Ramón, Palma, Valdeca, 16; D. Manuel Villanova Font, id., Unión; D. Miguel Lladó Pujol, id., S. Juan 17; D. Juan Budes Sastre, id., Unión 44.

### CAPACIDADES

D. Baltasar Valenti Forteza, Palma, San Bartolomé 93; D. Miguel Servera Ferrer, id., Son Serra.

### Noticias del Ejército

**Ascensos.**—Han ascendido al empleo de Capitán, los Tenientes de la Escala de Reserva D. Juan Ramón Jaume del batallón Cazadores de Ibiza núm. 19, D. Ramón Tejedor García Ayudante de la plaza de Mahón y D. Gabriel Luis Fullana de la Reserva de Palma núm. 2.

**Indemnizaciones.**—Han sido declaradas indemnizables las comisiones desempeñadas fuera de su habitual residencia, por los Jefes y Oficiales de este distrito durante el mes de julio último.

### De la fiesta de la hucha

Hemos recibido la siguiente nota: La Junta de Señoras del Patronato Antituberculoso, organizadora de la Fiesta de la Hucha en el Gran Hotel se considera en el ineludible deber de dar conocimiento del resultado de gastos e ingresos producidos por aquella, para mayor satisfacción del público.

Al objeto de que la cantidad recaudada como producto del contenido de las huchas ingresada íntegramente en los fondos destinados exclusivamente a beneficio de los niños pobres y enfermos, se pensó en que los gastos inherentes a la organización de la referida fiesta se sufragaran del producto de las entradas y de los beneficios que se obtuvieran del improvisado Bar servido por señoritas de la «Doble Cruz Roja»; teniendo la satisfacción de poder manifestar haberse realizado el ideal perseguido, puesto que los gastos originados por todos conceptos han alcanzado la suma de ptas. 599'05 mientras que los ingresos obtenidos independientemente de lo recaudado en concepto de huchas es de ptas. 684'20 quedando un sobrante a favor de los mencionados fondos de pesetas 88'15.

Dada esta pública satisfacción, sólo le resta a la Junta enviar en nombre de los pobres que han de verse favorecidos, las más expresivas gracias a todos los niños y niñas con que tanto entusiasmo han accedido a tan hermoso acto de caridad hacia sus desgraciados hermanos, constituyendo a la vez una nota de alta cultura y verdadera enseñanza cristiana, por marcar a esos tiernos corazones el camino que deben seguir para expresar todo el amor que debe profesarse a sus semejantes.

Considerando necesario tener conocimiento de los nombres de esos caritativos niños, para publicarlos si se estima conveniente, se ruega a sus respectivas familias se sirvan dirigirlos con sus domicilios a la Excmo. Sra. Vicepresidenta General del Patronato, Rambla, Pabellones, entresuelo, donde se facilitarán huchas cuantos niños deseen tenerlas.

### Los fabricantes de calzado

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

Teniendo en cuenta las múltiples reclamaciones recibidas, D. Guillermo Rubert, Presidente de la Federación de Fabricantes de calzado de Mallorca, el día primero del actual, dirigió un telegrama al Ministro de la Gobernación, por el que se le encarecía interpusiera su valiosa influencia, encaminada a solucionar el gran retraso sufrido por los paquetes postales expedidos desde Baleares a península, especialmente al Norte de España, al objeto de evitar los grandes perjuicios que a comerciantes y receptores origina tan prolongada demora.

El señor Rubert ha recibido una atenta comunicación del citado señor Ministro, manifestando que el Director general de Correos y Telégrafos ha remitido a Barcelona, copia del antedicho telegrama, a fin de que el Administrador emita con toda urgencia, informe e instruya diligencias, y una vez llegado el momento oportuno, con mucho gusto le participará el resultado de dichas actuaciones.

### Asuntos municipales

El Alcalde señor Barceló y Caimari haciendo uso del voto de confianza con que a propuesta del señor Fons le honró el Ayuntamiento en la sesión de anoche, convocará para el próximo sábado por la tarde a los presidentes de las principales entidades y personalidades, para tratar de la celebración de las Ferias y Fiestas en proyecto.

Además el señor Barceló nos ha dicho que mañana designará a los señores concejales que han de formar la comisión gestora en unión de las personas que se designen en la reunión antedicha.

En vista de las manifestaciones hechas en la sesión de anoche por el señor Pascual referentes a la Comisión de Obras, el Presidente de la misma señor Oliver y Roca ha dado orden para que sea convocado el señor Pascual a la primera reunión que celebre la citada Comisión.

El Sr. Barceló y Caimari nos ha dicho que aun a pesar de haber quedado sobre la mesa el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a los perros, había ordenado que desde hoy no sean muertos los perros recogidos en la vía pública, sino después de haber transcurrido 24 horas, durante las cuales podrán ser retirados por sus dueños mediante el pago de una multa.

### Los vapores

Es esperado en este puerto el vapor «Javea» de la compañía Transmediterránea, con carga general.

Es también esperado otro buque a vapor que conduce 2000 toneladas de maíz. Mañana debe llegar de Alicante e Ibiza el vapor «Balearc», de la Isla Marítima.

Mañana debe realizar el viaje de ida y vuelta a Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

### Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Palma

En la última sesión ordinaria se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

1.º Fueron confirmados en sus cargos, con los sueldos aprobados anteriormente por la Cámara, los empleados de la Secretaría que venían sirviéndolos interinamente desde 1.º de octubre de 1920.

2.º Formalizar un nuevo libro de informes de inquilinos, con los datos que reservadamente vayan facilitando a la Secretaría los señores propietarios que tengan motivos fundados para exponerlos.

3.º Que la votación del propietario que haya de ocupar el puesto vacante en la Cámara por doble elección de don Justo Solá, se verifique el domingo día 20 de febrero próximo.

4.º En vista de la variedad de informes que se vienen recibiendo de las otras Cámaras sobre las cuotas personales establecidas en ellas, se resolvió suspender la propuesta al Ministerio de una modificación en las que en Palma se satisficieron, hasta que se puedan conocer el mayor número de datos, que facilitarán las que aún no han contestado.

5.º Se enteró la Cámara del movimiento de numerario, habido hasta el 31 de diciembre de 1920, quedando expuesta en el tablon de anuncios una copia del balance y arqueo verificados en dicha fecha para que todos los asociados puedan conocerlo.

6.º Se procedió a la votación de dos señores procuradores para encargarse los servicios propios de su cargo en la Cámara, y resultaron elegidos por mayoría de votos don Melchor Cloquell Serra y don Bartolomé Bannasar y Bannasar.

7.º Se nombraron los propietarios don Francisco Gamarra Ladrera y don Jaime Pons y como suplentes don Bartolomé Casanovas y don Francisco Forteza, para el tribunal de inquilinato que ha de funcionar durante el mes actual.

8.º Aceptar la dimisión del cargo de recaudador que presentó el que lo desempeñaba con carácter de interinidad, y gestionar lo conveniente para proveerlo en definitivo.

9.º Felicitar al Excmo. Sr. D. Juan Massanet y Verd, vicepresidente 1.º de la misma, por la alta investidura que ha merecido de los electores al votarlo para Senador del reino por las Baleares, considerando un honor para esta Corporación que uno de sus miembros ostente la elevada representación expresada.

### Notas del Carnet

#### PERSONALES

Nos enteramos con gran satisfacción, por la prensa del extranjero de que nuestro querido y estimado amigo el noble baritono de ópera, don Matías Moco, ha sido escrutado ventajosamente para cantar en el Teatro Imperial de Amsterdam, con la diva Albertina Cassani del 27 del actual al día 2 de marzo siguiente. Y seguirán después para debutar en el regio coliseo de Holanda, hasta fines de abril.

Al ser declarado por el Ayuntamiento de esta Ciudad Ilustre Hijo de Palma él en aquel entonces Teniente General don Valeriano Weyler, nuestra Corporación Municipal no tenía acordado que se historiara la vida de las personas homenajeadas. Anoche el Ayuntamiento en su sesión ordinaria acordó llenar este requisito o y encargó su biografía al Médico-Coronel don Sanidad Millar, don Bernardo Riera, Alemán.

En esos tiempos de egotismos y ambiciones personales on los que media humanidad vive en un ambiente de tristezas y dolores an e los szares de la vida y calamitosos acontecimientos que mundialmente a diario se suceden, merecen todo nuestro aplauso y todos nuestros simpatía, el acuerdo municipal de historiar la vida de los que honraron y venturosamente honran todavía la Ciudad natal.

Ha sido encargado para trazar el proyecto del ramal del tranvía del Coll d'en Rebassa al Areral, el joven ingeniero de caminos, canales y puertos nuestro amigo don Gabriel Roca García.

#### DE VIAJE

Procedente de Salamanca y Barcelona ha llegado esta mañana a Palma el gobernador de aquella provincia nuestro paisano don Ramón Montís.

Procedentes de Barcelona han llegado el director de la Isla don Sebastián Ferragut, el cónsul de Panamá don Luis Karakatz y su distinguida señora.

Han venido también, los propietarios don Santiago Sancho, don Jorge Garau, don Ramón Clararunt y señora, y el conecionario de la red telefónica, don Ramón Baies.

Tienen decidido viaje a Valencia para donde embarcarán es a tarde a bordo del vapor «Jorge Juan», el propietario y opulento comerciante don Juan March, los propietarios don José Fuster, don Antonio Mora y don Miguel Maasana.

Anoche marchó a Barcelona a bordo del vapor «Mallorca» el telegrafista del vapor «Isla» don Antonio Basuñana. Marcharon también el propietario don Juan Valcaneras, el comerciante don Gabriel Corbelli, don Joaquín Vila y el estudiante en Medicina don Jaime Solivellas.

### RELIGIOSAS

#### PARA MAÑANA

SANTOS.—San Victoriano, abad y confesor.

CUARENTA HORAS.—Empiezan en San Antonio Abad, a su Titular y a in ección de una devo a persona. Exposición a las siete, a las diez y a las once. Al anochecer, continuación de la Novena y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San Jaime, empieza solemne Novena dedicada al Mártir de Josericito y patrón de Palma, San Sebastián. Se hará al anochecer, y seguirá a la misma hora los días consecutivos.

En Montesión, Congregación Mariana de Nuestra Señora del Pilar canónicamente establecida en esta iglesia; se dirá a las ocho una Misa rezada en el altar de la Congregación, con órgano y cánticos y se hará el ejercicio propio del día. Acabada la misa, se cantará el himno nacional a la Virgen del Pilar y luego habrá imposición de medallas a los nuevos congregados.

Nota: Este día se puede ganar indulgencia plenaria con las debidas condiciones, de confesión y comunión y visitando el altar de la Virgen del Pilar, la cual indulgencia es aplicable a las Almas del Purgatorio.

VISTA.—A Nuestra Señora del Pilar en Montesión o Sagrados Corzones.

### MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Esta mañana a las seis y media el vapor «Rey Jaime I», al mando del capitán don Jaime Es arellas, con el correo, pasaje y unas 200 toneladas de carga general.

—Procedente de Ciudadela el vapor de este nombre con el correo, pasaje y carga.

—Procedente de Valencia el pailebot «Cataluña» con carga general.

—Del mismo puerto la balandera «Amparo Vives» con cargamento de aduquines.

—ALIDAS.—Para Gandía salió ayer la goleta «Saffi», con un cargamon de madera aserrada en tablas.

—Para Orán el laud inglés «Nivelles» con lastre.

—Para Orán con lastre el laud «San Francisco».

—Para Valencia, esta tarde debe salir el vapor «Jorge Juan» de la compañía Trasmadrina al mando de su capitán señor Sogú.

—Esta madrugada ha salido para Barcelona el vapor «Balmes» después de haber descargado la partida de mil toneladas de maíz que traía por este puerto.

Va este buque al mando del capitán señor Oteolauruchi.

NOTICIAS.—Se procedió a la reparación de la vía de agua que se produjo con los últimos empujes, el pailebot «Manuel Paz», anclado en la dársena del «mollet».

—Después de haber limpiado fondos el salido de la dársena del «mollet» y ha fondeado en aquel muelle el pailebot «Alegría» de la matrícula de Alicante.

—Queda en expectación de desino el pailebot «Pepito» de la matrícula de Denia.

—Procede al embarque de una partida de corteza molida el pailebo «Miguel Celdentey».

—Recorre a la descarga de un importante partida de patas, turtó y maíz, el pailebot «Menores» de la matrícula de Ciudadela.

### De Teatros

#### Principal

Anoche se estrenó la película *Ley contra justicia* que fué muy del agrado del público siendo elogiada especialmente la labor del notable actor Wallace Read.

Para pasado mañana jueves se anuncia el estreno de la magnífica obra de arte *Lisa Fleurón* interpretada por la emilanesa Francisca Bertini, la actriz predilecta de nuestro público.

#### Lírico

En *El Duo de la Africana* reprisado ayer tarde fueron muy aplaudidos la Sra. Melo y el Sr. Cremadas que cantaron la obra con verdadero amore.

El Sr. Beraza en el *Cherubini* estuvo hecho un gran actor.

Hoy martes debutarán la primera tiple cómica Amada Alegre, el primer actor Miguel Pedrola y el tenor cómico Campañá.

Se pondrán en escena a las seis de la tarde *El santo de la Isidra* y por la noche *El Duo de la Africana*, estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros *La Chicharra* y *El santo de la Isidra*.

Para mañana a las seis de la tarde se anuncia la primera matinée de moda con la zarzuela en un acto *La Chicharra* y reprise de la revista de gran espectáculo *Las musas latinas*.

Por la noche a las nueve y media se estrenará el sainete en dos actos *La Madrina* uno de los grandes éxitos de la temporada.

El precio de ambas funciones será de dos pesetas entrada y butaca.

### PAQUETILLAS

—Hallazgo. El propietario del comercio de arceos, conocido por Cas Arceó D. Pablo Aguiló, nos suplica hagamos público que en dicho establecimiento ha sido encontrado un bolso de piel, de señora, conteniendo algunas monedas de plata, y que entregará a la persona que acredite ser su dueño.

Se extravió durante las pasadas fiestas.

—Ratero. Por orden del jefe de policía señor Juárez ha sido conducido a Capuchinos un joven que se dedicaba a cometer raterías en los zaguanes de la calle de San Miguel.

—Caida. Esta mañana un anciano ha rodado una de las escaleras de la primera riba del puerto produciéndose una extensa herida en la cabeza.

Ha sido curado en un establecimiento de bebidas y conducido luego a su casa.

—Contrabando. La barquilla de la Compañía Arrendataria «A IV» condujo ayer a este puerto dos laudes aprosados en la costa de Cabrera con tabaco de contrabando.

—Choques. En la Rambla, cerca del surtidor, han chocado esta mañana dos carros de transporte resultando uno de ellas con una rueda estropeada.

Uno de los conductores ha sufrido ligera herida en una pierna.

—Buques con carbón. Procedente de Cardiff es esperado un vapor holandés con cargamento de carbón.

—Curado. En uno de los dispensarios del arrabal de Santa Catalina, ha sido curado esta mañana un carpintero de aquel arrabal, que se ha lastimado la mano derecha con un formón.

—PAQUETES POSTALES: La *Balearc* cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

### Tranvía Arenal

La suscripción de acciones queda abierta para el público hasta el quince de Enero próximo en los despachos de:

Alzamora, A., S. Miguel 61.

D. Lorenzo Roses, S. Jaime 33.

D. Bartolomé Moner, General Ortega (frente Escuela Graduada).

D. Bartolomé Riutord, Son Alegre.

D. Pedro M.º Estray, Rambla 30.

D. Domingo Picornell, Sobre nuelle.

Donde facilitarán detalles del negocio, proyectos, condiciones de suscripción y constitución definitiva de la Compañía.

### SUBASTA

Tendrá lugar el día 17 del corriente a las 11, en el estudio del Notario D. Rafael Togoeres y Palou -Apuntadores-35, la de una casa situada en la villa de Campanet, partido judicial de Inca, Plaza Mayor números 27 y 28, bajo las condiciones que pueden verse en dicho estudio. Palma 5 de Enero de 1921. J. Comas, tutor del propietario don Juan Bonassar y Andrés, debidamente autorizado por el consejo de familia del mismo.

### Gremio de tejidos e hilados

#### AL POR MENOR

Los síndicos y clasificadores participan a sus agremiados que las listas del reparto para la contribución del año 1921 estarán expuestas a efectos de reclamación los días 13, 14 y 15 del corriente mes en casa del primer Síndico señores: Hijos de Cuyerano E. Flores, calle Colón número 70. Palma 7 Enero de 1921.

### BACHILLERATO

#### Enseñanza de asignaturas

Precios convencionales. Informes, Centro de Anuncios.

TEATRO LIBRICO. Mañana a las 6 tarde
La Chicharra--Las Musas Latinas
Noche a las nueve y media ESTRENO
LA MADRINA
(2 ACTOS)

Bonos del Tesoro 5 0

Continúa abierta la suscripción en el Banco de España. Estos títulos están libres de impuestos dando por lo tanto una renta líquida del cinco por ciento y son reembolsables a la par.

Mas Telegramas

De la catástrofe en una mina

Manifestaciones del Subsecretario de la Presidencia

Madrid 10 (11 m.) El subsecretario de Gobernación ha dicho que según noticias recibidas de Jaén, de la investigación verificada por la brigada de salvamento de la mina Araceli, demuestran que todos los obreros quedaron en el interior muertos asfixiados.

Los cadáveres tardarán en poder ser sacados dos o tres días. El incendio sigue en algunas partes, aunque en poca intensidad.

Se ha perdido toda esperanza de salvación. Noticias recibidas sobre la catástrofe de la mina Araceli, confirman la versión de que debe perderse toda esperanza de salvación de los obreros sepultados.

La excitación reinante entre los mineros y el vecindario es grande, temiendo se registren serios desórdenes.

ECOS VARIOS

Incumplimiento del descanso dominical

Madrid 10 (11 m.) Bilbao.—Ayer comenzó a regir el Real Decreto imponiendo el descanso dominical.

En los bares y en las casas de comidas se cumplió con rigurosa disposición. Han sido multados doce dueños de establecimientos los cuales tenían dentro de ellos a sus parroquianos a quienes se les obligó a que saliesen.

La medida de referencia ha sido de mucha eficacia, pues el domingo no se registraron ni crímenes ni reyertas sangrientas que ocurrían todos los domingos.

Llegada de licenciadlos de Larache

Cádiz.—A las cinco treinta ha llegado el buque de guerra Almirante Lobo que conduce 1020 licenciadlos de Larache de los cuales 195 pertenecen al cuerpo de Infantería de marina.

Los funcionarios públicos

Madrid 10 (2 t.) En el Consejo de mañana se estudiará la petición de los funcionarios que solicitan el anticipo de una paga.

Banquete en Palacio

Madrid 10 (10 n.) Esta noche se ha celebrado en Palacio un banquete de gala en honor del cuerpo diplomático.

Asistieron 96 comensales. Concurrió el Sr. Dato en sustitución del Marqués de Lema, que está enfermo a causa del accidente en automóvil y además las embajadas plenipotenciarias y las esposas de los embajadores.

La banda de alabarderos amenizó el acto.

El Rey de cacería

El Rey proyecta marchar al miércoles en el expreso de Andalucía, para asistir a una cacería en el coto de Doñana.

Un duelo

Se dice, y algunos acogen el rumor, que en el término de Carabanchel probaron unas pistolas el señor Armiñán candidato por Málaga y el Sr. Ballonilla.

Se cambiaron dispaos. Resultó con una rozadura leve en la cabeza el Sr. Armiñán.

Contra el dueño de una fábrica

La Gaceta

La Gaceta publica una disposición convocando algunas plazas de auxiliares de Administración Civil, que serán cubiertas con persona dependiente del Ministerio de la Gobernación, cuyas plazas están retribuidas con un sueldo anual de 2500 pesetas.

En dichas oposiciones se aprobarán a quince opositores más de los que se precisan en la actualidad, los cuales quedarán en expectación de destino.

Madrid 11 (11 m.) Esta pasada noche en la calle de la Bolsa un grupo de sindicalistas, tirotearon a un dueño de una fábrica, huyendo después.

Varios transeúntes le recogieron y le llevaron a la casa de Socorro. Los médicos que le asistieron le reconocieron varias heridas en la región lumbar y glútea, una de ellas gravísima con oficio de entrada y salida por la ingle.

La víctima, no hace mucho resolvió satisfactoriamente la huelga en sus talleres.

Aprobación provisional

Madrid 11 (11 m.) Han sido aprobados provisionalmente los itinerarios presentados por la compañía La Transmediterránea, habiendo sido igualmente aprobadas las tarifas máximas que podrán regir durante el presente año.

Los funcionarios de Hacienda y las oposiciones de liquidadores

Se sigue en aumento la excitación y revuelo entre los funcionarios de Hacienda, mostrándose en extremo disgustados por la tardanza del Ministro en derogar el decreto publicando la convocatoria de un concurso para proveer cien plazas de jefes de negociado, encargados de la liquidación del impuesto de utilidades.

Todos los funcionarios de Hacienda de España están unidos y dispuestos a secundar en cualquier momento las órdenes que reciban del organismo director que ha comenzado a funcionar en defensa de sus derechos.

Una comisión visitará hoy al Ministro para tratar este asunto.

Una denuncia grave al Juzgado

Madrid 11 (11 m.) Sevilla.—Al Juzgado de instrucción del distrito de la Magdalena se ha presentado un atestado incoado por la benemérita con motivo de una denuncia formulada por el ex alcalde de Dos Hermanas D. Juan Antonio Carazo.

Según la denuncia parece que dicho ex alcalde recibió hace varios días la visita de Salvador Alarcón hijo político del ex presidente de la sociedad patronal de aceituneros de dicho pueblo, quien le manifestó que su suegro le había ofrecido seis mil pesetas para matar al ex alcalde, de las cuales le había entregado tres mil y el resto debía cobrarlas después del atentado.

Añadió que Salvador estaba arrepentido de haber aceptado la proposición y rogó al ex alcalde Carazo que se prestase a simular el atentado para no incurrir en enemistad con su suegro.

El ex alcalde le citó para tratar de ello en las afueras del pueblo, asistiendo a la entrevista dos oficiales de la benemérita vestidos de paisano simulando ser amigos del ex alcalde. Delante de ellos repitió las proposiciones de su suegro y enseñó la cantidad que le entregó a cuenta, menos el dinero que invirtió para comprar una pistola que también enseñó. Los oficiales se dieron entonces a conocer, deteniéndole.

Llegada de supervivientes del «Santa Isabel»

A las tres de la madrugada de ayer, llegaron en un tren, que debió llegar a las ocho de la noche, 21 supervivientes del trasatlántico «Santa Isabel».

A pesar de lo intempestivo de la hora el gentío que esperaba en la estación era enorme figurando numerosas familias de los viajeros del buque naufragado.

En la estación se registraron multitud de escenas desgarradoras ocasionadas, la mayor parte de ellas, por muchos al vencerse de que entre los llegados no figuraban sus parientes o allegados.

Recaudación de aduanas

La recaudación de aduanas aumenta en los ocho primeros días del actual, 900.000 pesetas en relación al mismo promedio de 1920.

A la firma de marina

Se ha puesto a la misma de marina una R. O. disponiendo que el general de brigada de artillería de la armada don Francisco Butler, quede de eventualidades de servicio en Madrid.

Banquete al Comandante Sr. Viñas

Los jefes y oficiales del ministerio darán un banquete hoy al comandante de infantería de marina señor Viñas herido en los combates de Xauen.

El Santo del Infante Gonzalo

El Sr. Dato despachó con S. M. El Rey felicitándole por el Infante Gonzalo.

Balance en el Banco

En el Balance efectuado en el Banco, aumenta el oro 8.144.291, los billetes 45.792.000 y disminuye la plata 5454.29.

La política

El ministro de la Gobernación disgustado

El ministro de la Gobernación se muestra profundamente disgustado por la hostilidad empeñada que le muestra el señor Cierva, habiendo manifestado su propósito de abandonar la cartera, pues cree que su presencia en el Gobierno es una dificultad para la obra a realizar.

Este propósito no puede realizarlo por ahora, pues antes tiene que dar cuenta a las Cortes de su actuación en las pasadas elecciones.

Más comentarios

Aségúrese que no pasarán muchos días sin que antes se hagan públicas las consecuencias que se supone habrá de tener la entrevista del señor Cierva con el Rey.

En el Ministerio de la Guerra se han reunido los señores Dato, vizconde de Eza y Cañal.

En la reunión se cambiaron impresiones acerca de la actualidad política.

El Supremo y las actas

El Tribunal Supremo ha fallado el acta del distrito de Torrelavega proponiendo la reclamación del Sr. Fournier.

Después de la agriación del Gobernador de Valencia

Telegramas de felicitación

Madrid 11 (11 m.)

Valencia.—Personas de todas clases sociales desfilan por el despacho del señor Gobernador felicitándole a él y a su esposa por haber salido ileso.

Ha recibido hasta ahora 700 telegramas de felicitación entre ellos uno del Rey que dice:

«Al felicitarle, igualmente que a su esposa, por haber salido ileso del atentado, tengo la satisfacción de manifestarle que esos delitos son siempre dirigidos contra las personas que cumplen con su deber y no escatiman la vida para el servicio de la patria y en defensa de la sociedad.»

También ha recibido otro del ministro de la Gobernación Sr. Bagallín, felicitándole en nombre del Gobierno.

También ha recibido otros del Sr. Sánchez Guerra, de la confederación patronal de España, de todos los gobernadores civiles y diputados por Valencia, del Capitán General y del Arzobispo.

El ciclista Sr. Orts sigue en igual estado de gravedad.

El acorazado

«España», El acorazado a flote

Madrid 10 (9 n.)

Santiago de Chile.—El acorazado «España» ha sido puesto a flote y marcha a recalcar en la bahía de Anud.

Del Extranjero

No habrá modificación ministerial

Madrid 10 (11 m.)

París.—Algunos periódicos dicen que es inexacto los rumores circundados respecto a la modificación ministerial. El Gobierno se presentará al Parlamento, tal como está constituido.

La causa contra Barba Azul

París.—El magistrado que entiende en la causa contra Landrein, llamado Barba Azul, estuvo en la cárcel para hablar con el procesado.

Este se limitó a decir que era inocente, como lo demostró públicamente.

El viaje del Rey de España a Roma

Roma.—En el Vaticano no se ha recibido aún comunicación oficial respecto al viaje del Rey de España.

Se cree que es posible se realice en abril o mayo, no oponiéndose difícil ninguna a ello.

DE BARCELONA

Importante robo en Correos

Barcelona 11 (3'15 m.) Han desaparecido de la Administración de Correos varios pliegos de valores declarados, cuyo importe total se calcula asciende a unas 400.000 pesetas.

Como presunto autor del hecho ha sido denunciado Ramón Sotol, oficial excedente del Cuerpo de Correos, el cual ha desaparecido.

La exportación de vinos

El diputado a Cortes por Villafranca del Panadés D. José Zulueta, ha convocado para una reunión que se celebrará mañana miércoles en la Cámara de Comercio, a los cosecheros de vino de Cataluña, al objeto de cambiar impresiones sobre el problema de la exportación de vinos, y recoger las inspiraciones de los elementos directamente interesados, para que su actuación en el Parlamento y en las esferas del Gobierno sea más acertada.

Como se sabe, el 20 de marzo próximo oaducan los tratados de comercio que interesan a la exportación de vinos y las dificultades existentes para la exportación subirán de punto, todo lo cual se habrá de debatir en el Parlamento.

La Exposición de Higiene

El Presidente de la Mancomunidad señor Puig y Cadafalch, acompañado del Consejero de Beneficencia y Sanidad D. Riera, ha visitado la Exposición regional de Higiene de Cataluña, que se celebra en uno de los locales de la Universidad Industrial.

En la visita pudieron apreciar la importancia de algunas de las instalaciones, que honran a las casas expositoras.

Los defraudadores en el peso. 212 denuncias

El tema de las conversaciones ha sido la razzia ordenada por el Gobernador contra los defraudadores en el peso, que telegrafió.

La visita a los mercados fué general y entre todos ellos fueron denunciados 212 vendedores, 102 al juzgado municipal y 50 al de instrucción, acusados estos últimos del delito de estufa.

En varios puestos y tiendas se comprobó que en las pesas faltaban cincuenta gramos.

En varios casos se resistieron los vendedores viéndose obligados los agentes, que iban acompañados de la guardia civil, a obrar con energía.

En el mercado de San Antonio el público se puso de parte de los agentes, increpando a los vendedores. Muchos de ellos fueron llevados detenidos al Palacio de Justicia y en su mayoría libertados por la noche, pero quedan 15 cuya libertad no se ha podido decretar por ser el hecho de que se les acusa un delito grave y haber pasado al Juzgado de Instrucción.

El fiscal y el Gobernador han dicho a los que han ido a interesarse en su favor que nada podían hacer por ellos.

Es muy celebrada por el público esta campaña del Gobernador contra los que defraudan al público.

Atentado frustrado

En la Granvía Diagonal un grupo de individuos hizo anoche varios disparos contra un señor que pasaba. Los disparos, por fortuna, no dieron en el blanco y los agresores huyeron a favor de la obscuridad.

Un incendio

Por haber sufrido síntomas de asfixia y contusiones en un incendio que se declaró en un entresuelo de la calle Tonia Damians y que fué prontamente extinguido por el vecindario y los bomberos, fueron auxiliados en el dispensario de Hostafranchs una anciana y dos niños que habitaban el piso — Oliver.

Lotería Nacional

Sorteo del 12 de Enero 1921

En la Administración número 1, de la plaza de Cort, hay en venta los siguientes números 18.995, 18.997, 22.405, 22.791, 22.793, 22.797, 25.016, 25.037, 25.010, 25.118, 25.119, 25.599 y 26.655.

100 pias. billete, 10 pias. décimo

Gremio de Mercería

Los Similares y clasificadores participan a sus agremiados que las listas del reparto para la contribución del año 1921 estarán expuestas a efectos de reclamación los días 12, 13 y 14 del corriente mes en casa del Sr. D. José Vidal, calle Jaime I, número 101 de 5 a 7 tarde.

ANUNCIO

Se hace saber a los señores abogados que ejercen en esta ciudad, que desde hoy queda expuesto en el despacho del Síndico primero (San Miguel 124) a efectos de reclamación, el proyecto de clasificación y repartimiento para el presente año 1921, y que el sábado próximo 15 del actual, a las 17 horas y en el local expresado, se celebrará el juicio de agravios.

Palma 11 de Enero de 1921.—El Síndico primero. Manuel Figli.

SUBASTA

Día tres de Febrero próximo a las once, ante el notario de esta ciudad D. Mateo Jaime, calle de Casa España, número 16, se subastarán y rematarán con arreglo a las condiciones que allí están de manifiesto, siete dozavas partes indivisas de cinco deastres y medio de tierra con una casa llamada «Can Centre», en Establiments, pertenecientes a doña Francisca Aguilo y Forteza.

FOLLETIN n.º 16

El Mercader de Brillantes

por Xavier de Montepin

(CONTINUACIÓN)

Su mirada investigaba uno por uno todos los grupos. Un mozo se acercó a él, y le preguntó en inglés que deseaba tomar.

El joven, sentándose ante una mesa que se hallaba libre, respondió: —Una botella de pale-ale y una ración de roast-beef.

Poco después, el mozo trajo y colocó sobre la mesa sin mantel, el buey flambe y la botella.

E iba a marcharse. Arnoldo le detuvo con esta pregunta: —¿Conoces a Guillermo Scoot?

—¿Ya lo crees?

—¿Ha venido esta noche?

—Sí.

—¿Juega ahora?

—No... ha jugado y perdido... ahora duerme allá abajo.

—¿Ve a despertarle y dile que un gentleman amigo suyo, quiere hablarle...

—¿May bien... El mozo desapareció entre el humo di-

rigiéndose hacia un rincón muy obscuro de la taberna.

XI

Guillermo Scoot era un individuo de unos treinta años, robusto, de mediana estatura y de figura agradable.

Su rostro, redondo y de fuertes colores, siempre sonreía.

Sus ojos azules expresaban, o por lo menos parecían expresar, la dulzura y la bondad.

Sus espesos cabellos color caoba, estaban cortados al rape.

Vestía un pantalón de paño grueso, que se ajustaba a las piernas como un calzón de punto; un chaleco de lana y una prenda semejante a una americana de caza de color de aceituna, oculta bajo un largo gabán gris, de tela inglesa y usado hasta la trampa.

Un sombrero hongo de reducido tamaño completaba el traje.

La camisa era casi invisible. No obstante, un pequeño cuello recto, de dudosa blancura, sobresalía un centímetro de su corbata, bastante gastada también.

Apenas Arnoldo hubo visto al personaje que acabamos de describir, le hizo una seña.

Guillermo Scoot lanzó una exclamación de sorpresa, adelantándose rápidamente hacia él.

—¿Usted en París! ¿Usted aquí... mi dear!

—¿Pero por qué ventura lo veo por aquí después de tanto tiempo? ¿Trae algún asunto entre manos?

—Tal vez...—respondió en voz baja el ex-secretario del banquero de Calcuta.

El inglés miró rápidamente a su alrededor, y como su interlocutor iba a interrogarle sobre el particular, prosiguió:

—¿De modo que tiene que hablarme?

—Sí.

—¿De cosas graves?

—Sí.

—En este caso nos marcharemos; no permanezcamos más tiempo en esta ratonera.

Arnoldo Desvignes se estremeció.

—¿La ratonera?...—repetió.

—Sí... Desde hace tres años que no ha venido a vernos ni a mí ni a Tribby, han pasado muchas cosas... la policía, que se mezcla en todo lo que no le importa, se ha preocupado del Antiguo Londres y de cuando en cuando suele visitarlo. Eso no importaría nada porque se estaría con cuidado, y no hay gran cosa que temer cuando se obra hábilmente; pero lo peor es que sostiene aquí permanentemente agentes muy listos que tienen los ojos muy abiertos y el oído finísimo. Además

vienen detectives de Londres que suelen disfrazarse de cocheros y de grooms para perjudicar a las pobres gentes... Esto es una verdadera cursal de Scotland-Yard...

El mismo tabernero da informes a la prefectura a fin de que se tolere su establecimiento. Sin que se esté peor en el número rojo que en una delegación de policía...

Aun no hace cinco días que han cogido aquí a unos buenos jóvenes que habían desembarcado expresamente para aligerar de peso los bolsillos de los parisien-ses. Les venían siguiendo desde Inglaterra...

Arnoldo se levantó.

—Puesto que es así... paga por mí—dijo entregando una moneda de cinco francos a Guillermo Scoot—no quiero arriarme al mostrador... ya es bastante que uno de los mozos haya visto mi rostro.

Y salió seguidamente de la taberna.

El inglés desempeñó la comisión que le habían dado, se reunió en la calle con el ex-secretario del banquero de Calcuta, y le dijo, cogiéndose de su brazo:

—Cuidado de no hablar muy alto, podemos hacerlo aquí sin temor alguno... nadie nos espía...

—¿Qué has hecho desde hace tres años?

—De todo, con seguridad, menos fortuna. He tenido mis altas y mis bajas... sobre todo bajas... Soy desgraciadamente muy conocido, y, por consiguiente, muy vigilado; de modo que he tenido que meter las manos en mis bolsillos en vez de hacerlo en los de los demás... Fuera de

algunos negocios que nos han enviado de Londres, con informes completos, apenas si he trabajado... El oficio está muy echado a perder... ¿Es decir pésimo!

—¿Por qué?

—Hay demasiada competencia... todo el mundo quiere hacerlo... Conozco a un cuñadillo de diez y seis años que lo gana en ligereza a los más hábiles pick-pockets de la City... Siempre tenemos a la policía pisándonos los talones. En fin, que al ver que ya nada podía hacer en las calles de París, he tenido que buscar un empleo.

—¿Un empleo? ¿Tú?

—¿Ya lo crees?

—¿Y cuál es?

—Soy el indispensable del circo Fernando... mitad clown, mitad figurante y aun artista en ciertas ocasiones...

—¿Qué ocurrencia!

—No podía elegir mis ocurrencias y eso por la razón de ser expulso de París como extranjero si no justificaba que me mantenía un trabajo conocido; y yo quería quedarme, porque siempre espero una ganga que nunca llega; pero que puede llegar... Todos los días no son lo mismo, y con eso cuento... ¿Esa ganga va a proporcionármela usted?

En lugar de contestar a esa pregunta, Arnoldo interrogó:

—¿Tribby vive aún?

—Vive; o por mejor decir vejeta... como yo...

—¿Sigues viéndole?

(Continuara)

# HOY

# EMPIEZA

## La baja sensacional

## : en los precios :

## EN LOS CIEN MIL PARES DE CALZADO QUE LIQUIDAMOS EN NUESTRA FÁBRICA DE CALZADO

## Avenida de Alejandro Rosselló, 18

Rogamos al público guarde riguroso orden en la entrada a nuestros almacenes, pues si no llegasen estos 100.000 pares, pondríamos a la venta otra cantidad igual, para que nadie se quede sin calzado y evitar lo sucedido en nuestra liquidación del **MES DE JULIO** que por la mucha aglomeración de público no pudimos atenderle como eran nuestros deseos.

## DIAS DE VENTA

## Martes, jueves y sábados de 10 a 1 y de 4 a 8

## PRECIO FIJO VENTA RAPIDA